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□黑龙江日报全媒体记者
程瑶 张翎

在我省近日举行的脱贫攻坚总结表
彰大会上，省内多家金融机构获得表
彰。近年来，我省金融系统为贫困地区
及贫困群众兴产业、扩就业、增收入、添
保障提供了强大支撑，为我省取得脱贫
攻坚战全面胜利提供了有效助力。全面
脱贫后，金融力量如何防止百姓返贫、助
力百姓走上小康之路？如何在实现乡村
振兴的进程中，更好发挥金融“助推器”
的作用？日前，记者跟随省内首家与省
扶贫办签订金融扶贫合作协议的银行机
构——邮储银行黑龙江省分行的工作人
员，前往我省齐齐哈尔市、绥化市等多地
进行了实地探访。

金融带动“输血”变“造血”
在齐齐哈尔市拜泉县当地，荣丰粮食

有限公司是一家小有名气的粮食收购企
业。“2019 年，我们企业资金出现较大缺
口，邮储银行工作人员主动上门，向我介
绍了国家对扶贫的企业和个人在贷款方

面的优惠政策。”公司负责人杨桂荣回忆，
当时工作人员给她算了笔账，雇佣贫困户
在企业工作，贷款年利率就能降低0.87%，
按照她需要贷款 300万元计算，能节省利
息 2.6万元。“反正企业也得用人，用贫困
户不但融资成本降了，还能帮到父老乡
亲，履行了企业的社会责任。这样的事，
为啥不干？”杨桂荣告诉记者，第一年贷款
到期后，她又贷了3年的精准扶贫贷款。

在荣丰公司打零工的贫困户杨士成，
每月能挣到 1000元左右，他用省吃俭用
的钱买了十多只羊，不但有固定的工资收
入，还有了养殖收入，小日子越过越有奔
头。贫困户王君则是农忙季节在家务农，
农忙过后就到拜泉县春波豆业负责装卸
粮食，年收入能达到 3.6万元左右。“以前
从没想过能赚这些钱，再也不用节衣缩食
了。”王君说。

授人以鱼，不如授人以渔。在脱贫攻
坚的战役中，我省金融机构通过提供优惠
利率的方式，鼓励贷款个体工商户为有劳
动能力的建档立卡贫困人口提供就业机
会，同时激发出贫困户的内生动力，由“输
血”变“造血”，帮助贫困户实现增收脱贫。

“我们重点围绕商户客群，关注其上
下游客户的雇佣关系、收购关系等，择优
选取具有一定经营实力的商户客户落实
带动扶贫贷款，以挂钩扶贫可享受一定优
惠利率作为营销宣传点，引导其积极投身
到扶贫工作中来。”邮储银行齐齐哈尔市
分行副行长杨岩峰介绍，截至 2020年末，
该行共计发放金融精准扶贫贷款 28438.3
万元，净增额为 6935万元，完成计划任务
的 788%。其中个人精准扶贫贷款结余
10970万元，净增 1547万元，完成计划任
务的859.44%。

产业引领 共享发展效益
扶贫扶长远，长远看产业。发展产

业是实现脱贫的根本之策，也是巩固脱
贫成果防止返贫的关键措施。我省金融
机构在加大产业扶贫和项目扶贫贷款投
放力度的同时，还通过助力贫困户参与
产业链上下游的生产，实现稳定的持续
增收。

五常大米，早已成为享誉全国的东北
好大米的代名词。邮储银行五常支行依
托当地米业这个特色支柱产业，打造“驻

村第一书记走访全覆盖+多种形式帮扶”
的扶贫模式，通过开展全覆盖走访米企工
作，摸排辖域内贫困户真实生产和生活条
件，最终说服 32家米企与贫困户建立常
年的帮扶关系。

“我们通过特色产业客户与贫困户
签订雇佣协议或交易协议，支行给予优
惠政策，带动贫困户增收，促进贫困户与
新主体形成‘产业联合体’，共享产业发
展效益。”五常市支行行长李世鹏表示。

黑龙江省金禾米业是“农业产业化
省级重点龙头企业”，经过邮储银行五常
支行的“撮合”，该米业通过签单保障、合
作经营等措施对当地 81名贫困户开展了
结对帮扶工作。李世鹏告诉记者：“企业
与我行登记入册的贫困户进行签单，保
障大米市场价格低迷时，企业须以年初
约定的价格购买贫困户的水稻，从而稳
定了贫困户收入。另一方面，金禾米业
生产的‘鸭田稻’是无农药喷洒的有机
稻，需要鸭子来完成除虫工作，同时鸭粪
还可以为土地增肥。米业利用自身的稻
田引领各贫困户从事养殖业，这样既保证
了水稻的原生态经营，又能带动贫困户每

人年均增收 2万元左右，生活得到极大改
善，形成了企业与贫困户共赢的产业联结
模式。”

科技赋能 挖掘多样化金融需求
2020年 11月，随着贵州省宣布最后

9个贫困县退出贫困县序列，我国 832个
贫困县全部摘帽。然而，“脱贫不脱责
任、脱贫不脱政策、脱贫不脱帮扶、脱贫
不脱监管”，为助力美丽乡村建设，我省
金融机构又积极投入到做好脱贫攻坚
与乡村振兴有效衔接的金融服务工作
中。

“今年，我们村刚解封，小肖就来了，
还送来了我急需的贷款。”兰西县奋斗乡
先锋村志达家庭农场负责人李志静为银
行工作人员的“雪中送炭”竖起了大拇
指。原来，春节期间因为疫情原因李志
静不能出门，但眼看春耕将至，流转土
地、购买农机具的资金还都没有着落，李
志静心急如焚。邮储银行客户经理肖鹤
在电话回访了解到情况后，在村子解封
后第一天就亲自带着展业设备上门，为
他申请了一笔 28.9 万元的“地押极速

贷”，从线上申请到完成放款只用了 10多
分钟。与以前贷款要跑县里两三次，用
时至少两三天相比，这样省心省力的便
捷操作让李志静惊讶不已。

“在从巩固脱贫攻坚成果到助力乡村
振兴的衔接过程中，我们金融机构的责任
就是通过更贴心的金融服务，让基层农民
从脱贫到实现富起来。这样才能把我们
的农民留在龙江土地上，才能筑牢保证国
家粮食安全的根基。”邮储银行黑龙江省
分行三农事业部总经理姜濯介绍，为满足
乡村振兴多样化融资需求，该行以“农村
信用+”的形式，加快科技赋能，积极研发
线上贷款产品，依托原有客户群体以及农
委智慧乡村平台，互联互通，加快完善升
级业务产品。

“绥化市共有 1336个行政村，在接下
来助力乡村振兴的工作中，我们首先将
在深度和广度上加速推进信用村建设，
同时积极为每家农户提供消费贷、理财、
分红保险等 3~5种金融产品服务，让农户
真正享受到金融事业发展所带来的便捷
与红利。”邮储银行绥化分行副行长何晶
说。

由“输血”到“造血”从助力精准脱贫到推进乡村振兴

齐齐哈尔市沿江景观公园江景齐齐哈尔市沿江景观公园江景。。

说起沿江景观公园，齐齐
哈尔市民的第一印象就是烧烤
一条街。每到夏天，公园里的
商户将烧烤摊支在江边，三五
人一桌吃着烤肉看江景，本是
娱乐休闲的好去处。

但环境问题随之而来，烧
烤摊遗留下的垃圾对沿江环境
造成了污染。“沿江景观公园位
于嫩江沿岸，以往商户不及时
清理顾客留下的垃圾，经常漂
浮在江水中，清理难度很大。
破坏了江边景观的同时，也对
嫩江水环境有非常恶劣的影
响。”嫩江巡查管护总站副站长
周金柱说。

自去年7月起，齐齐哈尔市
河湖长制办公室联合城管、水
务、应急、市场监督、公安等部
门对沿江景观公园违建开展清
理工作，出动执法人员 395人、
执法车辆 90台、大型拆扒机械
39 台，将公园内违建房屋、院
墙、烧烤长廊全部拆除，共拆除
违建 935 处，拆除面积 17 万平
方米，嫩江江畔恢复了昔日的
整洁秀美。

齐齐哈尔市河湖长办副主
任刘刚介绍，沿江景观公园违
建拆除后，齐齐哈尔市开展了
沿江岸线修复，逐渐恢复江边
生态功能和亲水功能。在违建
原址上，建设沙滩浴场，预计 6
月底前完成，给市民们一个消
暑玩水的休闲区域。

据悉，自河湖长制推行以
来，齐齐哈尔市 4683名市县乡
村四级河湖长上岗，实现域内江
河湖泊全覆盖。集中整治河湖

“四乱”问题6737个，其中，拆除
围堤 228 处，拆除违建别墅 13
座，河湖面貌焕然一新，水域岸
线环境得到明显改善，真正让河
湖长制从“有名”变为“有实”。
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“乌裕尔河是我省内最大的
内陆河，发源于小兴安岭西侧，最
终流入扎龙自然保护区。这条河
在齐齐哈尔市内流经克东、克山、
依安、富裕 4个县。”说起乌裕尔
河，付军能谈的东西有很多，哪条
江段治理最好，哪条江段变化最
大，他都能娓娓道来。

2018年，乌裕尔河巡查管护
总站成立，付军担任站长。为了
更好地熟悉河湖巡查管护业务，
付军实地踏查，巡查走访，了解各
县域的河湖问题。

“目前，乌裕尔河巡查管护总
站的主要工作是针对流域内河湖
长的履职情况、清‘四乱’问题销
号及预防反弹情况、水污染防治
工作开展情况等方面开展巡查。”
付军介绍，如果在巡查过程中发
现问题，他们会第一时间移交到
当地河湖长制办公室，再由相关
负责部门进行处理。

3 年多来，通过不断加大对
河湖治理工作的巡查管护力度，
乌裕尔河治理成效显著。2020
年，克东、克山、依安、富裕4个县
河湖“四乱”问题全部销号，乌裕
尔河水质得到提升，已经达到 IV
类水体标准。

齐齐哈尔市河湖长办副主任
刘刚表示，为了解决多部门涉河
湖职能交叉和各自为战的难题，
齐齐哈尔市依托原有的河道、湿
地、自然保护区等管理部门，设立
江河巡查管护专职机构，对“一江
十河”分别设立巡护总站，县级对
应设立 16个分站，对河湖专人专
管。

据统计，2020 年，齐齐哈尔
市各巡护机构累计巡查 4000 余
次，发现问题 577个，对“四乱”整
治、“一河一策”问题整改等开展
抽查、复核，核查问题点位 600余
处，实现了水岸共同治理。
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这几天，黑龙江睿涛环保科技有限公司办公室
主任王东升总是去鸟类监测平台看来到百鸟湖景
区“安家”的东方白鹳一家。起初，是一对东方白鹳
来到这里筑巢。5月中旬，王东升在监测平台的显
示器里惊喜地发现，这对东方白鹳孵化出了 5只宝
宝。

“东方白鹳是国家一级保护动物，它们对于栖
息的环境十分严格。东方白鹳能在百鸟湖栖息，说
明这里的水生态环境是非常好的。”王东升说，在此
前，百鸟湖曾是“臭名昭著”的氧化塘，没有鸟在这
里栖息，甚至连鱼都不能生存，不夸张地说风从这
里吹走，市里都能闻到臭味。

为了将存在几十年的“臭水塘”彻底治理，市总
河湖长和嫩江市级河长多次研究部署氧化塘治理
工作，要求采用“控源截污、生态整治”治理思路，根
据水体实际制定针对性措施，切实改善氧化塘水环
境，形成良性发展的生态链。

“我们企业配合市河湖长制办公室对氧化塘进
行治理，通过采用多种修复技术，配合生物菌投加
基站，平衡水体中氮、磷等营养盐的吸收与转化，从
而改善水质。经过系列治理，氧化塘水质明显好
转，整体生态得到全面恢复。”王东升说。

如今，在百鸟湖中，数十亩蒲苇绵延于碧波之
中，水草、螺蛳、鱼类在水中共生，周边水鸟翔集，已
有 89000余只鸟类来到这里“安家落户”，其中包括
众多国家级保护鸟类，如东方白鹳、黑颈鸊鹈、灰
鹤、青头潜鸭、秋沙鸭等。百鸟湖成为了兼具生态
价值与观赏价值的“生态湾”。
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江河复清 百鸟栖息
齐齐哈尔市河湖治理管护交出一份靓丽答卷

□文/摄 黑龙江日报全媒体记者 吴玉玺

走在齐齐哈尔市沿江景观公园，江水清澈，波光粼粼，水鸟成群结队在水中嬉戏，偶尔飞向空中盘旋几圈。近几年，齐齐哈尔市河湖治理成效
明显，水生态环境持续改善。曾经依靠江岸的各类烧烤摊铺、违建设施被全部拆除，嫩江江畔正在完成它的美丽蜕变。

如今，每天来到公园遛弯散步观景，成为齐齐哈尔市民不可缺少的休闲方式，大家一起享受着洁净江畔带来的幸福美好生活。近日，齐齐哈尔
市由于“河湖长制工作推进力度大、河湖管理保护成效明显”被国务院点名表扬并获得督查激励，成为了全国河湖治理管护工作的“示范生”。

1 2 3

监测平台显示器中的东方白鹳一家。

（上接第一版）“政策调整，不可
抗拒。但即使按照新规改造，也是一
个无解的死循环。”董伟说，以风机为
例，按新规每个风机都需要单独空
间，我们楼顶有20余台风机，给每个
风机都盖个“房子”的话，这多出来的
构筑物又会被认定为违章建筑。

漫长的等待，让董伟备受煎熬，
2020年9月，他敲开新区相关领导办
公室的门。

“这不是企业自身的问题，是系
统问题，要想办法解决。”这个回答让
董伟十分欣慰。

当时，杭州、南京等 6个城市已
针对此问题出台相应政策，为此哈尔
滨新区审批局会同区住建局一起南
下，各地奔走取经。

“没想到，仅3个月，新区便形成
了既有建筑消防改造工作指南，有效
解决了既有建筑消防改造因新、旧规
范更迭产生的问题。”董伟感慨道，领
导干部敢于担当，急企业之所急，国
家级新区先行先试的优势在哈尔滨
新区真正发挥出来了。

董伟是幸运的。哈尔滨新区是
全国第七个出台相应政策的，目前我
国还有很多省市没有这一政策，仅金
逸影视在全国投资的在建项目中，就
有近10个因同样问题处于停滞期。

——“其它新区有的优惠政策哈
尔滨新区都有，其它新区没有的，只
要企业家提出来，哈尔滨新区都可以
有。”自带先行先试基因的哈尔滨新
区敢闯敢试，近年来梯次推进重大改
革措施300多项，1069项政务服务事
项中的97.8%得到了完善和优化，国
际一流营商环境正在形成。

崛起“太空城”
5月22日，在国家重大科技基础

设施项目“空间环境地面模拟设施”
项目（简称“大科学工程”项目）建设
现场，百余名设备安装工人挥汗如
雨、加班加点坚守岗位。伴随着吊车
的起起落落、走走停停，一个个形状
各异的大型设备被吊起、放下；随着
焊枪的移动，焊花四射……占地7万
平方米的土地上，钢筋混凝土浇筑出
四栋大大小小的建筑，一座具有里程
碑意义、堪称国际一流的“太空城 ”
雏形初具。

据“大科学工程”专项建设指挥
部工程办主任王晨介绍，“大科学工
程”项目分为“一大三小”4栋楼宇。

“一大”即空间综合环境实验楼，设有
“综合辐照模拟舱”、“月尘舱 ”、“火
星尘舱 ”等大型非标设备，可模拟各
种极端太空环境；“三小”即空间等离
子体科学实验楼、空间零磁环境科学
实验楼和动物培养室，也可进行特定
太空环境因素模拟。

“简单地说，根据太空、月球、火
星等环境条件，‘大科学工程’项目将
耦合大部分太空因素，在地面的装置
中构造一个相似环境，未来很多航天
器、卫星等设备可以在发射前提前进
行相关实验测试，保证发射后成功率
及其使用运行寿命。”王晨说，“大科
学工程”与我国今后将建设的真实
太空空间站及仿真技术平台，形成天
地一体化的实验协作，实现我国空间
科学与技术原始创新能力与水平的
重大突破。

目前，该项目基建工程基本完
成，正在紧张地进行各系统的非标
设备安装工作，预计 2022年达到国
家批复指标验收的要求并进行验
收。

未来，这个平台将极大促进我省
航天、深空探测、飞行器涉及等产业
的发展，也会吸引全国乃至全世界各

地的人才和实验团队进行实验，提高
区域的创新能力。

在哈尔滨新区，除令全球科研人
员翘首以盼的在建“太空城”外，还有
助力我国航空航天事业的哈工大小
卫星基地、助力深海事业的新材料产
业集群、维护我国网络安全的电子信
息产业集群……昔日的小村庄，已经
发展成为高新企业的聚集地、战略性
新兴产业的新高地。

——从2010年起哈尔滨科技创
新城的建设，到 2015 年哈尔滨新区
的设立，建设新兴产业聚集区一直是
江北不变的追求。目前，依托 12 个
科技成果转化平台、48 个专业孵化
器，以及一大批众创空间，哈尔滨新
区已集聚起 377 家国家认定的高新
技术企业，战略性新兴产业产值比重
达到28%。

国际品质
从江南眺望江北，一座座高楼错

落有致，构成壮观的城市天际线，展
现出摩登都市的风采。在这道天际
线中，有一个让人眼前一亮的神奇存
在，那就是哈尔滨大剧院。

“很多人都知道，悉尼歌剧院在
建筑设计上最为著名，维也纳金色大
厅在艺术效果上更胜一筹。为此，设
计师马岩松希望哈尔滨大剧院的建
筑设计与剧场效果都能叫响全球。”
时任哈尔滨大剧院现场指挥、现为松
北区建设项目管理办公室副主任的
高元涛说，正如马岩松所期待，哈尔
滨大剧院投用后，国内外各类大奖悉
数收入囊中。

哈尔滨大剧院的辉煌是上万
名建设者艰辛付出换来的。“3700
根桩、7000 吨钢结构、2000 片椎体
玻璃……”高元涛在哈尔滨大剧院
投用6年后，对于建设中的数据仍如
数家珍。

2010年，正坐镇松浦 10万吨污
水处理厂项目的高元涛，被紧急抽调
到哈尔滨大剧院项目建设指挥部。

跟随高元涛的记忆流，时间回转
到2010年。

白雪皑皑，江风刺骨，建设项目
进入“冬歇期”。此时的松花江北岸，
打桩机的蹦蹦声，往来运输车辆的嗡
鸣声，打破了冬的静寂，奏响了松花
江北岸最美的和弦。

-39℃低温，混凝土要保持“活
性”，那就用热水搅拌装车；运送车及
泵送管道为了保温，统统棉被加身。
就这样，建设者用一冬打下 3700根
桩，为翌年春季主体施工打下坚实基
础。

打桩，对于给排水专业出身的高
元涛来说就是小菜一碟，但当进入主
体施工，看到设计图时，高元涛整个
人都蒙了。“大剧院结构非常复杂，没
有标准模型，都是根据设计效果一点
点摸索出来的。”高元涛说，哈尔滨大
剧院属异形结构建筑，具有大跨度、
高空间、复杂钢结构等难度特点，其
外观造型属于三维曲面，施工难度极
大，建设所需任何一种材料结构大小
都没有一模一样的。

5 年建设期，高元涛从未休过
假，对于家庭的缺位让他遗憾，但却
无悔。能够为这座世界级的文化地
标贡献力量，他的骄傲是发自内心
的。

——10944.03 公顷湿地、3 处国
家级湿地公园，对于这天赐的资源
财富，哈尔滨新区格外珍惜，当建设
者们小心翼翼地将哈尔滨大剧院安
放在万倾松江湿地中时，人们惊喜
地发现，人与自然的和谐美到了新
高度。
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